



Budget 2026

Discours de Nicolas Dufour, maire de Repentigny

Bonsoir à toutes et à tous,

Merci d'être présents ce soir pour une étape importante de la vie démocratique de notre ville : l'adoption du budget 2026. Un budget, ce n'est pas seulement des colonnes de chiffres, c'est aussi une vision, un choix de société, et surtout un engagement clair envers les citoyens que nous servons.

Le 2 novembre, les citoyens ont décidé par une très forte majorité de continuer avec une équipe sérieuse, rigoureuse, à leur écoute. Votre message à notre égard était clair. Continuez. Continuez de protéger notre portefeuille. Continuez de nous inspirer avec une vision novatrice de l'aménagement du territoire. Continuez de bâtir une Ville où chaque génération a sa place. Continuez de nous rendre fiers de vivre à Repentigny.

Ce soir, c'est à nous, comme conseil municipal d'envoyer un message fort aux citoyens de Repentigny. Nous vous avons entendu et nous vous présentons un budget 2026 qui représente vos priorités. Un budget rigoureux, responsable, où chaque dollar a été réfléchi et investi au bon moment, dans les bons projets, sans gaspillage. Un budget définitivement tourné vers l'avenir.

Un budget qui protège votre portefeuille, tout en nous permettant de continuer à bien entretenir notre ville, de l'embellir, de la rendre plus sécuritaire et d'améliorer les services municipaux qui vous sont offerts.

Autrement dit, c'est un budget bâti avec rigueur et respect de votre capacité de payer

Pour 2026, le budget de la Ville s'élève à un peu plus de 203 millions de dollars. Cette année, la hausse moyenne du compte de taxes résidentiel sera de 3,49 %, donc à peu près au même niveau que le coût de la vie dans la grande région de Montréal. On continue ainsi de garder les hausses raisonnables, comme on le fait depuis quatre ans.

Concrètement, 72 % des propriétaires verront une augmentation **de 120 \$ ou moins** pour l'année, soit environ 10 \$ par mois.

Je tiens à le dire clairement :

nous avons travaillé avec rigueur, révisé chaque poste budgétaire, ligne par ligne, pour limiter au maximum l'impact pour les familles et nos aînés.

Et malgré cette hausse, Repentigny demeure l'une des 82 villes les plus compétitives du Grand Montréal. Notre taux de taxation au 100\$ d'évaluation reste moins élevé que plusieurs villes semblables à nous.

Depuis 2021, notre administration a réussi à maintenir à toutes les fois les hausses de taxes **sous le niveau de l'inflation (IPC)**. Résultat : pour une maison unifamiliale moyenne, c'est **1 362 \$ d'économies cumulées** depuis six ans. Ça, c'est du concret.

Quand on se compare, on se rend compte que Repentigny est bien gérée

Une étude récente publiée dans La Presse a démontré que Repentigny fait partie des cinq villes qui dépensent le moins en administration par habitant au Québec.

C'est une preuve indépendante, objective, que notre gestion est prudente et efficace.

D'autre part, c'est aussi la preuve que votre argent est bien utilisé, avec respect. Augmenter les taxes n'est jamais une décision agréable. Nous faisons pourtant tout en notre pouvoir pour maîtriser les dépenses.

Malheureusement, et je le dénonce depuis longtemps, la fiscalité municipale au Québec nuit autant aux villes qu'aux citoyens, qui se retrouvent à soutenir une part trop importante des coûts des services.

La fiscalité municipale est tout simplement brisée. Nous faisons face aujourd'hui, comme administration municipale, et à l'instar de toutes les autres villes au Québec, à des problématiques qui normalement ne relèvent pas de notre champ de juridiction, comme l'itinéraire ou les surcoûts en transport en commun. Nous payons pour le désengagement de Québec et Ottawa dans des dossiers pourtant cruciaux.

Nous avons donc fait des choix difficiles, nécessaires et SURTOUT responsables.

Comme toutes les municipalités du Québec, nous devons composer avec :

- La hausse du coût de la vie
- La pression sur nos infrastructures
- Les changements climatiques
- L'itinéraire
- La pénurie de logements
- Et surtout, l'augmentation rapide des frais liés au transport collectif

D'ailleurs, **parlons mobilité**. Depuis 2021, notre contribution obligatoire à l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM) a augmenté de 23 %.

Cette année seulement, cela représente une hausse de **466 000 \$**, portant notre facture de transport collectif à **9,3 millions de dollars**.

Et même si nous contrôlons rigoureusement nos dépenses, certains postes budgétaires sont incompressibles, comme notre quote-part à l'ARTM, et augmentent indépendamment de notre volonté. Mais nous avons prévu le coup avec la création d'une réserve financière pour stabiliser cette augmentation.

Toutefois, soyons réalistes : cette pression va continuer d'augmenter. C'est pourquoi nous allons poursuivre nos démarches auprès des gouvernements du Québec et d'Ottawa pour obtenir un financement plus juste et SURTOUT PLUS équitable.

Ce budget protège avant tout nos infrastructures et notre qualité de vie

Cette année, encore une fois, la priorité est claire : **entretenir notre ville.**

Dans le Programme quinquennal d'immobilisations 2026-2030, **91 % des investissements** sont consacrés aux infrastructures existantes, telles que :

- nos rues
- nos réseaux d'aqueduc et d'égouts
- nos parcs
- Et nos bâtiments municipaux

Entretenir maintenant, c'est éviter des réparations qui coûtent trois fois plus cher plus tard. C'est aussi protéger notre ville contre les impacts bien réels des changements climatiques.

Notre vision fiscale est simple : un dollar bien investi aujourd'hui, c'est plusieurs dollars économisés demain pour vous.

C'est pourquoi nous avons fait le choix d'investir dans le maintien des actifs. Ça ne permet pas de couper des rubans et de bien paraître politiquement. Ce serait trop facile.

On pourrait gagner des élections simplement en coupant des rubans... mais ce n'est pas notre objectif. Nous nous présentons pour prendre les décisions courageuses qui s'imposent afin de préparer l'avenir de Repentigny. C'est ce que les citoyens attendent de nous.

Et si nous voulons réduire la pression financière constante auprès des citoyens, la solution est évidente : Avantia

La campagne électorale fut une occasion parfaite pour prendre le temps d'expliquer aux citoyens le projet générationnel qu'est Avantia. Nous avons aussi pu constater que la vérité triomphe toujours sur la désinformation. Même si nos adversaires politiques ont passé des semaines à mentir impunément aux citoyens, ceux-ci ont vu clair. Ils ont bien saisi qu'Avantia est une occasion unique pour financer l'avenir de notre communauté. Pour rêver d'un Repentigny vert et dynamique économiquement. Un Repentigny inclusif, où tout est à portée de main.

Un Repentigny sécuritaire, solide et prêt pour les défis de demain.

Je le répète souvent et je vais le redire clairement ce soir :

Avantia n'est pas une dépense. Avantia est un investissement.

Notre parc industriel, tel qu'il existe aujourd'hui, n'est plus à la hauteur de son plein potentiel. Avec Avantia, nous allons le transformer en un pôle d'emplois moderne, durable, attrayant, et développé intelligemment sur 20 ans, tout en permettant aux citoyens de s'y loger, de travailler, de consommer, de se divertir et de s'épanouir.

Pourquoi Avantia est essentiel?

Parce qu'une ville dont le territoire est arrivé à maturité et qui dépend presque uniquement des taxes résidentielles finit par frapper un mur.

Parce qu'elle ne peut plus compter seulement sur les citoyens pour financer ses services.

Une ville équilibrée doit aussi pouvoir s'appuyer sur des entreprises qui contribuent à l'effort collectif.

Les revenus futurs d'Avantia permettront :

- de mieux répartir la charge fiscale entre citoyens et entreprises
- de limiter les hausses de taxes résidentielles
- de réinvestir directement dans les services que vous utilisez comme les parcs, la sécurité, la mobilité

C'est ça, planifier l'avenir d'une communauté intelligemment.

D'autres stratégies de réduction de coût d'opération ont aussi été développé.

Pendant le développement d'Avantia, nous déployerons d'autres stratégies de réduction de coût pour maintenir et même améliorer notre position de ville la moins dépensiére par habitant au Québec.

Nous comptons notamment :

- Utiliser davantage l'intelligence artificielle dans nos tâches administratives, au bénéfice des employés
- Nos démarches LEAN en cours
- L'automatisation de nos actions par des logiciels
- Poursuivre nos analyses rigoureuses des dépenses de la Ville
- Sur le report de projet non aligné avec notre plan stratégique
- La diversification de nos sources de revenus

Nous espérons encore sauver une moyenne de 2,5 millions cette année grâce à la transformation de nos façons de faire.

Une innovation qui nous fait économiser : adopter le Plan quinquennal d'investissement (PQI) dès l'été plutôt qu'à l'automne.

Pourquoi?

Parce que lancer nos appels d'offres plus tôt, c'est obtenir de meilleurs prix auprès des entreprises. Et meilleurs prix ÉGALE à plus d'économies réelles pour les citoyens.

Aussi, nous payons de plus en plus "comptant" nos projets, sans emprunt.

Moins d'emprunts ÉGALE à moins d'intérêts à payer. C'est une économie pour vous!

Avec un plan sur cinq ans, nous assurons aussi d'une meilleure prévisibilité financière. On ne navigue pas à courte vue. Comme administration, nous savons où nous nous dirigeons en matière d'investissements dans nos infrastructures. Nous connaissons vos besoins mais surtout les limites de votre capacité financière.

En 2026, nous continuons à bâtir une ville moderne et durable.

Parmi les projets phares :

- De l'argent réservé pour le deuxième tronçon du **mur antibruit** sur l'A-40. À ce jour, nous attendons toujours un retour du MTQ malgré nos demandes répétées.
- La réfection de grandes artères comme la rue Notre-Dame, le boulevard Iberville, le pont Le Gardeur et le pont Reed-Grenier
- Des investissements dans nos réseaux d'eau potable et d'eaux usées

- Des améliorations dans nos parcs, dont le parc Maurice-Richard
- L'entretien du réseau d'égout pluvial, avec un plan d'action de 1 M\$ pour prévenir les inondations
- Des investissements pour renforcer l'accès aux berges du Fleuve Saint-Laurent et de la rivière L'Assomption
- Et enfin, continuer de vous offrir des services de qualité, une riche programmation sportive et culturelle, et une ville toujours aussi animée.

Chaque dollar investi ici est un dollar qui améliore votre sécurité, votre confort et votre qualité de vie.

Notre administration a un objectif simple : protéger votre portefeuille tout en préparant le Repentigny de demain. Nous souhaitons une ville :

- Toujours aussi bien entretenue
- Où il fait bon vivre, 14^e ville du bonheur et bientôt première
- moins vulnérable aux changements climatiques
- plus équilibrée fiscalement grâce à un développement intelligent
- plus attractive pour les familles
- plus dynamique pour nos entrepreneurs, avec une main-d'œuvre locale formée aux besoins du marché
- et plus durable et inclusive pour les générations futures

Le budget 2026, c'est la poursuite de notre vision des quatre dernières années.

En conclusion chers citoyens,

Ce budget est le fruit d'un travail sérieux, rigoureux et responsable. Je veux prendre quelques minutes pour saluer et remercier sincèrement les artisans de sa préparation : les employés de la Ville de Repentigny.

D'abord, je tiens à souligner le travail de notre directrice générale, Madame Vivianne Joyal, ainsi que celui de notre directrice générale adjointe à l'administration, Marie-Josée Boissonneault, que je remercie sincèrement pour avoir piloté les équipes tout au long du processus.

Je veux également saluer France Gendron, notre directrice des finances, et toute son équipe, dont l'expertise a été essentielle.

Je remercie aussi l'ensemble des directeurs, qui ont fait preuve de rigueur et de sens des responsabilités, pleinement conscients des défis qui nous rassemblent.

Enfin, merci aux membres du conseil municipal pour leur engagement et leur volonté commune de servir au mieux la population de Repentigny.

Le budget 2026 est donc un budget qui protège votre portefeuille, qui protège nos infrastructures tout en préparant l'avenir de Repentigny.

Je suis convaincu que Repentigny doit continuer d'avancer, d'oser, d'innover, et surtout de garder le cap sur ce qui compte vraiment : la qualité de vie de nos enfants, de nos familles et de nos aînés.

Chères Repentignoises et chers Repentignois, merci de votre confiance.

L'avenir de Repentigny est lumineux et ensemble, nous allons le construire.

Merci.

Nicolas Dufour, maire de Repentigny